

**Catedrático:** Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Materia:** Antropología médica I

**Trabajo:** La relación médico paciente

**Nombre de la alumna:** Luz Angeles Jiménez  
Chamec

**Licenciatura:** Medicina humana    **Semestre:** 1° B

**Fecha:** 09 de diciembre del 2020

## La relación médico-paciente

El artículo desarrolla una interpretación sobre el núcleo reflexivo que fundamenta, en el filósofo español Pedro Lain Entralgo, la cuestión de la pregunta por el otro, interrogante que se sitúa en el centro de su interés teórico y práctico y que impregna, como contenido transversal, el conjunto de su obra. Se enfoca de modo particular en el concepto de encuentro interhumano, tematizado especialmente en la obra *Teoría y realidad de Otro*. Destaca la particular importancia de los otros en la constitución de lo que somos, en los niveles de expresión, percepción y respuesta y valoriza la concepción del ser-con característica del ser de lo humano. Igualmente concede importancia al análisis de los conceptos de objetividad, personalidad y proximidad en la construcción de lo que Lain denomina *nostridad*, en el marco de una ética de la convivencia. Destaca igualmente la vigencia del pensamiento del autor para la lectura del tiempo presente. No cabe duda que los actuales contextos de irrupción de lo no esperado, de otredad inquietante y de percepción del diferente como amenaza ponen en crisis, entre otras, las nociones consideradas hasta fecha reciente, sobre todo en abordajes superficiales o interesados, como firmemente establecidas en la cultura democrática de las sociedades modernas. Las aportaciones de Lain Entralgo sobre el encuentro interhumano como categoría y como posibilidad real, tanto desde su concepción teórica filosófica y antropológica como desde su revisión crítica de los desencuentros en la España de su tiempo.

## El tema del otro y el encuentro interhumano

Entender al otro como prójimo (próximo), abre la posibilidad de que el otro se sitúe dentro y fuera de sí mismo, activando al mismo tiempo la capacidad para poder, desde ese otro, revisar el propio yo. En este sentido, el otro se vuelve pretexto para llevar adelante el proceso de retirada o salida de mí, que siendo el mismo, puede regresar como otro.

### Tipos de encuentros y emergencia de la nostridad

Cabe pensar en que tales dinámicas puedan ser enseñables y aprehensibles, consideradas como experiencias en las que el ser humano puede reconocer que, en los actos de encuentro rutinarios en la vida de cada quien, está la posibilidad de reedificarse a sí mismo desde el otro y de activar, al mismo tiempo, la posibilidad de un distanciamiento e independencia de las banalidades que con frecuencia atan al ser humano o lo dispersan, hasta impedir la conciencia de sí en el encuentro con otros, independencia que puede constituirse en opción para renovarse desde y con otros.

### Encuentro interhumano y Complementariedad

Como "acto de coincidir en un punto dos o más cosas, por lo común chocando una con otra" (Lain (1968, p. 30)) el encuentro interhumano es un acto de complementariedad, de ajuste, propio del diario vivir. Como tal, resulta, resulta tan necesario que cualquier des conexión provoca desajustes en el ser humano, o ansiedad por dicha pérdida, lo cual trae aparejado que, de no recuperar pronto las conexiones que constituyen a darle realidad al encuentro como unidad, los seres

humanos se distancian y sobrevienen las contrariedades, el desorden, el caos, las desavenencias, los conflictos, la ruptura total y la violencia, situaciones que conducen a la negación de la proximidad con el otro como semejante.

## El ser-con y la realidad del encuentro

Los seres humanos estamos, afirma el autor, constitutivamente llamados al encuentro con el otro, pues el ser de mi existencia es *Mitsein*, ser-con o con-ser, diría Heidegger; el "con" existencialmente entendido, es una radical y originaria estructura del ser (Lain, 1968, p. 30). Ahora bien, una vez puestas de relieve las instancias que posibilitan el encuentro interhumano, cabe reconocer el papel que cumple la conciencia para hacer efectivo el encuentro.

## Instancias Constitutivas del encuentro

En el encuentro, siguiendo el hilo discursivo que marca el pensamiento de Latn, entran en relación dos instancias: la primera es una realidad exterior intencionalmente expresiva y la otra, interior a la conciencia personal. En este caso cabe entender por realidad, con apoyo en Ortega y Gasset, la contravoluntad, lo que nosotros no ponemos, antes bien, aquello con que nos topamos; en tal sentido es realidad todo aquello que opone resistencia (lo que veo por ejemplo, me impide o me resiste para ver lo que hay detrás).

## Las formas de encontrarnos

El pensamiento de Latn nos presenta, entre las formas que puede adoptar el encuentro, las del encuentro objetivo o no afectante, los otros son realidades objetivas; aquellos con quienes a menudo me cruzo en el camino, en la calle, en la vida (el, ellos, ellas, esos, esos), aunque exista en ellos la posibilidad de un tú.

### El encuentro como vivencia de nostridad

En el análisis de la vivencia correspondiente a la percepción del otro, Latn (1968) reconoce una estructura interna integrada por tres momentos principales:

- 1) **La nostridad o vivencia** de lo que nos es propio. Se trata de la regulación afectiva con los demás seres humanos, que el autor caracteriza como forma relacional que tiene una base neuronal: el lóbulo o amígdala cerebral que regula las emociones, y a partir de la cual reconoce la importancia de las predisposiciones o derivaciones genéticas.
- 2) **La cualidad afectiva** correspondiente a la expresión percibida como alegría, temor o simple expectativa; vivir una expresión ajena percibiéndola como significación unitaria.
- 3) **La vivencia interoceptiva o cenestésica**: hace referencia al hecho de que percibiendo la expresión del otro, también experimento lo que suscita en mí esa vivencia compartida. "Yo no experimento la vivencia que el otro expresa, sino la que yo veo en su expresión" (Latn, 1968, p 86). Al igual que mi expresión, señala Latn, la del otro es también por esencia intencional.

## Referencias bibliográficas:

- Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas / Scientific e-journal of Human Sciences / PPX200502ZU1935 / ISSN 1856-1594 / By Fundación Unamuno / Amparo Holguín, Víctor Martín-Fiorino (2019) EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA [www.revistaorbis.org.ve](http://www.revistaorbis.org.ve) / núm 43 (año 15) 18-32 18 / 32 THE CONCEPT OF INTERHUMAN ENCOUNTER IN PEDRO LAÍN ENTRALGO: A NECESSARY REFLECTION EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. Recuperado el 09 de diciembre de 2020 de [EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA \(revistaorbis.org\)](http://www.revistaorbis.org)